

# «Hemos fracasado en el sistema de ayuda al desarrollo económico de los países pobres»

El profesor de la Universidad de Columbia, Xavier Sala i Martí, critica el «lavado de conciencias»

CAROLINA ALONSO  
SAN SEBASTIAN.- El economista y profesor de la Universidad de Columbia, Xavier Sala i Martí, una eminencia en su especialidad, se mostró ayer tajante en su crítica a la aportación de las ayudas al Tercer Mundo de las últimas décadas. «Hemos fracasado en el sistema, iniciado en los años 50, para conseguir el desarrollo económico de los países pobres», manifestó el experto, que recibió el pasado año el premio Juan Carlos I de Economía, cuya aportación es empleada en el funcionamiento de la Fundación Umbele. Esta entidad trabaja en conexión directa con misioneros españoles en África, religiosos y seculares, con el fin de que las transferencias no se pierdan por el camino.

Sala i Martí pronunció la conferencia inaugural de los Cursos de Verano de la UPV, centrada en la globalización y la pobreza, en presencia del rector Juan Ignacio Pérez, el nuevo consejero de Educación, Tontxu Campos, el director de los cursos, Ricardo Echepepe, y el lehendakari Juan José Ibarretxe.

El experto economista expuso un panorama lamentable de la realidad de la cooperación con los países pobres, en la que los sobornos resultan imprescindibles para que los productos de primera necesidad pasen las fronteras.

También destacó la «corrupción rampante» que afecta a numerosos gobiernos e impide que las ayudas del norte lleguen a sus verdaderos destinatarios. Sala i Martí citó dos ejemplos: medicinas pudriéndose en la frontera, por falta de soborno que les otorgue el pasaporte, y mosquiteras necesarias para prevenir la malaria, que desaparecen en las aduanas y reaparecen en el mercado negro convertidas en vestidos de novia.

Por ello, la Fundación Umbele, de la que es miembro fundador, opta por no enviar la maquinaria, medicinas o útiles necesarios a los países africanos, «ya que no pasarían las fronteras». Sólo remite cantidades económicas a las cuentas personales de misioneros de su confianza, el único modo de asegurarse de que cada euro llega a su destino final.

## «Limpiar conciencias»

El especialista manifestó que «hay demasiada gente ayudando a los países africanos» y consideró que, aunque la buena voluntad está presente en la inmensa mayoría de ellos, sus efectos muchas veces son nulos. Sala i Martí no dudó en citar «los conciertos masivos de los cantantes, los que piden la condonación de la deuda, los activistas de los grupos antiglobalización y los culturalistas, que glorifican la pobreza», como ejemplos de una ayuda que no es tal. Para el economista, «toda esta gente está colaborando a que África vaya peor». «Quieren quedar bien y «limpiar sus conciencias», añadió.



Tontxu Campos, Juan Ignacio Pérez, Juan José Ibarretxe y Xavier Sala i Martí, ayer, en Donostia. / JAVIER ECHEZARRETA / EFE

El conferenciante consideró que las actuaciones voluntaristas se enfrentan con una realidad dura en la que es necesario abordar los problemas conociéndolos desde el terreno y rindiendo cuentas a los verdaderos necesitados, no a los organismos o a instituciones que aportan los fondos y promueven las iniciativas. «Nadie rinde cuentas a las señoras africanas, sino a las instituciones de los países del norte», lamentó.

El experto economista recalco que los países pobres de África están «en nuestras manos», especialmente en problemas como la investigación de una vacuna contra el SIDA, y recalco que, para que puedan salir de la actual situación de miseria y catástrofe sanitaria, deben cumplirse numerosas condiciones, entre ellas, la desaparición de las guerras. La ausencia de infraestructuras de transportes y la carencia de educación entre la población,

así como la terrible escasez de médicos, son otros de los problemas que aquejan al continente africano y que es necesario resolver para que sus países puedan despegar.

Por otra parte, el economista calificó de «obsceno» el proteccionismo agrícola que practican los estados ricos y que hacen «que un niño con tres vacas no pueda vender su leche y tenga que tirarlas» porque resulta más cara.

# «España es un ejemplo para los países de América Latina en los controles antidopaje»

IDOIA ARRAIZA  
SAN SEBASTIAN.- El control de antidopaje internacional, que se estableció en el 2000, trata de armonizar los sistemas de inspección que se siguen en cada país, con el fin de que los deportistas realicen las mismas pruebas, y por tanto, tengan las mismas oportunidades en las competiciones. Observadores internacionales de la AMA (Asociación Mundial de Antidopaje), realizan y examinan tests de orina o de sangre de los atletas, además de comprobar la corrección del proceso. Eduardo Enrique De Rose, miembro de esta entidad y del Comité Olímpico Internacional, explicó en el curso de verano de la UPV *Deporte, dopaje y educación*, el método de control que siguen, en el que el profesional «nunca toca la muestra».

El caso de España, según indicó, «es ejemplar para Latinoamérica», debido a que orienta en te-



Eduardo Enrique De Rose. / JUSTY GARCIA

mas como la instrumentación de los laboratorios, además de la «eficiente legislación del Gobierno en materia de antidrogas». «El control de antidopaje es una forma

de protección de la salud, el honor y la limpieza en la competición deportiva», aseguró este experto, que defendió que las pruebas sean iguales para todos los

atletas. Otra de las normas de la AMA es que el controlador se presente antes a los deportistas, para evitar tests sorpresa.

Respecto a las sanciones, este experto destacó que, pese a que los atletas pueden cumplir diferentes penas, «hay que comprender las decisiones de los jueces», ya que en algunos deportes, como el tenis, «expulsar a una persona durante 3 o 6 meses equivale a dos años en otro deporte».

Los controles rutinarios de antidopaje, en los que se analiza la orina y se pregunta sobre la medicación, vigilan que no aparezcan sustancias prohibidas, como estimulantes o anabólicos. Esta revisión se puede complementar con un análisis de sangre, que se efectúan en deportes de resistencia, como en esquí o patinaje. A un control rutinario, con un coste de 250 euros, puede añadirse el de EPO, del mismo precio, que analiza la eritropoyetina.

## PROGRAMA DE HOY

### DESARROLLO SOSTENIBLE

► Los océanos y el cambio climático, ¿qué nos depara el futuro?

«Cambios en el Mediterráneo»  
Carlos Duarte  
IMEDFA

«Cambios en el Atlántico: el bentos y los peces»  
Angel Borja  
Fundación Azti

### Ciencias de la Información

► Televisión: servicio público versus teletelasura

«Modelo de televisión en España»  
María Antonia Iglesias  
Periodista

«Nuevo modelo de televisión»  
Fernando González Urbaneja  
Asociación Prensa de Madrid

### DEPORTE

► Deporte, dopaje, educación

«El dopaje del futuro. Dopaje indetectable y dopaje genético»  
Eduardo H. De Rose  
Asociación Mundial Antidopaje.  
Comité Internacional Olímpico. Brasil

«Por una nueva cultura deportiva»  
Enrique Ayerbe  
Fundación Oreki